



Archivos del Congreso

Una guía para investigadores

2025



SENADO
ARGENTINA



DIPUTADOS
ARGENTINA



Archivos del Congreso

Una guía para investigadores

2025

Una guía para investigadores

Presentamos esta guía, concebida para orientar y facilitar el acceso al vasto patrimonio documental del Poder Legislativo. Este acervo está compuesto por los fondos que custodia la Biblioteca del Congreso de la Nación, junto con los valiosos archivos del Honorable Senado de la Nación y la Honorable Cámara de Diputados de la Nación. Conformada como una herramienta de consulta práctica para investigadores, esta guía tiene por objetivo fundamental unificar la información de los distintos repositorios del Congreso para ofrecer una hoja de ruta sobre el contenido temático, los períodos abarcados y los instrumentos de descripción de cada archivo.

Archivo del Honorable Senado de la Nación

La Subdirección de Archivo y Registro de Leyes custodia el valioso patrimonio documental del Senado de la Nación. Sus fondos, que abarcan desde 1854 hasta la actualidad, incluyen leyes de la Confederación y de la República Argentina, antecedentes legislativos con planos y mapas, reformas constitucionales, juicios políticos y actas de sesiones.

Fondo H. Senado de la Nación

Es una fuente clave de información histórica y legal. Se divide en dos grandes secciones:

- Confederación Argentina (1852-1862): contiene documentos originales del Senado de la Confederación con sede en Paraná. Incluye series sobre Leyes de la Confederación, actas secretas y constituciones provinciales.
- República Argentina (1862-actualidad): agrupa las actividades legislativas y administrativas del Senado de la República, con series sobre Proyectos Legislativos, juicios políticos, nombramientos (judiciales, militares) y decretos de la Presidencia del Senado.

3

Hipólito Yrigoyen 1849, CABA

Horario de atención: lunes a viernes, de 8 a 19 h

(011) 2822-3080/84

archivodeleyes@senado.gob.ar

Archivo Parlamentario de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación

Dirección de Archivo y Publicaciones

La Dirección de Archivo y Publicaciones, dependiente de la Dirección General Parlamentaria y de la Secretaría Parlamentaria, custodia el patrimonio documental que da cuenta de la labor parlamentaria. Sus fondos resguardan más de 600.000 expedientes desde 1862 hasta la actualidad.

El acervo, de gran valor histórico, legal y administrativo, contiene una amplia variedad de documentos que incluyen:

- Expedientes que, luego del trámite parlamentario, derivaron en leyes nacionales vinculadas a diversas temáticas: avances en materia de derechos, presupuestos nacionales, aprobación de tratados e infraestructura (ferrocarriles, hospitales, escuelas), entre otros.
- Actas de Sesiones del Congreso en Paraná (1854-1861) y en Buenos Aires (1862-1899); así como Sesiones Secretas.
- Documentación relacionada a la labor de las Comisiones Investigadoras con sus respectivos informes.
- Información biográfica de legisladores y autoridades de la HCDN desde 1854.
- Diplomas de los Diputados.
- Planos, mapas y fotografías.

Bartolomé Mitre 2085, 1.^{er} piso, oficina 102, CABA

Horario de atención: lunes a viernes, de 8 a 21 h

(011) 6075-0000 (internos 5851 y 5852)

direccion.dapublicaciones@hcdn.gob.ar

Dirección de Información Parlamentaria

La Dirección de Información Parlamentaria tiene más de un siglo de existencia, y presta asistencia a autoridades, legisladores, comisiones y bloques de ambas cámaras del Congreso,

mediante la provisión de información y documentación, de estudios e investigaciones, y el asesoramiento especializado, a efectos de contribuir a un eficaz funcionamiento del Poder Legislativo y brindar análogos servicios a otros organismos públicos y privados.

Av. Rivadavia 1864, 2.º piso, of. 209 (ex 214), CABA

Horario de atención: lunes a viernes, de 8 a 21 h

(011) 6075-0000 (internos 3629/3630/3636)

dip@hcdn.gob.ar

Archivos y Colecciones de la BCN

Sala de Investigación y Archivo

El Departamento de Archivos Especiales tiene como objetivo la guarda y puesta en acceso de fondos personales vinculados a la vida política y cultural del país. En su sala se brinda a los investigadores un servicio especializado de referencia sobre los fondos documentales que posee la BCN, así como orientación y apoyo en la búsqueda de material a través del catálogo. Además, custodia una gran colección de arquitectura y urbanismo argentino y latinoamericano.

Hipólito Yrigoyen 1750, CABA

Horario de atención: lunes a viernes, de 10 a 18 h

archivos.especiales@bcn.gob.ar

• Colección OEI/CEDODAL

El Centro de Documentación de Arquitectura Latinoamericana (CEDODAL) fue creado en 1995 por los arquitectos Graciela María Viñuales y Ramón Gutiérrez, con el propósito de promover la valoración del patrimonio arquitectónico y urbano de nuestro país y del continente. En 2021, la Biblioteca del Congreso de la Nación firmó un acuerdo con el CEDODAL y la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI), mediante el cual el CEDODAL donó a la OEI una valiosa colección bibliográfica, hemerográfica y documental sobre la historia, las artes, la arquitectura y el urbanismo del continente.

La Biblioteca del Congreso se constituyó como depositaria de este importante fondo y lleva adelante tareas de clasificación, restauración y puesta en valor de las piezas recibidas, con el propósito de preservar, catalogar y ofrecer a la comunidad un patrimonio esencial para el estudio y la difusión de la cultura americana.

• Arquitectos y Estudios de Arquitectura

Reúne los fondos y colecciones de arquitectos y estudios de arquitectura que contienen documentos de carácter histórico, entre los que se pueden encontrar: dibujos, croquis, informes, manuscritos, correspondencia, publicaciones, artículos, recortes periodísticos, folletos, fotografías y un importante conjunto de planos de obras y proyectos, así como también diversos documentos referidos a la vida profesional, académica y personal de destacados arquitectos latinoamericanos.

Entre estas personalidades podemos mencionar los fondos disponibles que pertenecieron a: Alberto Prebisch, Luis Miguel Morea, Eugenio Baroffio, Ernesto Enrique Vautier, Raúl González Capdevila, César Juan Loustau Infantozzi, Héctor Carlos Morixe (parcial), y las colecciones de Alejandro Gabriel Bustillo, del Estudio Sánchez Lagos de la Torre, de Jorge Enrique Hardoy y de Mario Palanti. Actualmente se encuentran en procesamiento los Fondos Mario Cooke y Estudio Armesto - Casado Sastre.

- **Congresos, Seminarios y Exposiciones**

Esta sección está conformada por colecciones de documentos sobre diferentes congresos, seminarios y exposiciones, acumulados por el CEDODAL en su tarea de investigación y preservación de documentación generados en diversos ámbitos de intercambio entre profesionales de la arquitectura. Entre ellos se encuentran: los Congresos Panamericanos de Arquitectura, el Seminario de Arquitectura Latinoamericana, la Bienal Iberoamericana de Arquitectura y Urbanismo, y la colección de folletos A. Fernández Alba.

- **Instituciones**

Esta colección agrupa y organiza materiales relacionados con la arquitectura de diversos edificios y con la actividad de instituciones vinculadas al ámbito arquitectónico, entre las que se destacan el Banco Hipotecario Nacional y el Banco de la Nación Argentina.

- **Archivos Políticos y Sociales**

Reúne fondos y colecciones personales que ofrecen un testimonio significativo vinculados a la historia política, social y cultural de la Argentina del siglo XX. Estos archivos ingresaron a la Biblioteca del Congreso mediante acuerdos con sus productores o con sus familiares, con el propósito de poner este valioso material a disposición del público. Entre ellos se encuentran los fondos Bernardo Alberti, Avelino Fernández, Armando César Bucich, Mabel Clelia Di Leo y Felisa Pinto, así como las colecciones fotográficas de Pablo Vicente y César Gotta.

Sala de Colecciones Especiales

Por su parte, la sala de Colecciones Especiales custodia el material bibliográfico más antiguo y valioso de la Biblioteca. Está compuesta por tres colecciones cerradas (Palant, Biblioteca Peronista y el Fondo Juan María Gutiérrez) y una colección abierta (Colección Reservada). Para acceder a la Sala de Colecciones Especiales deberá completar un formulario.

Av. Rivadavia 1864, 3.^{er} piso, oficina 323,

Palacio del Congreso, CABA

Horario de atención: lunes a viernes, de 9 a 18 h

drgcespeciales@bcn.gob.ar

- **Fondo Dr. Juan María Gutiérrez**

Perteneció a una de las figuras más destacadas de la generación de 1837: constituyente, hombre de cultura y promotor de las letras argentinas e hispanoamericanas. Su biblioteca y archivo personal fueron adquiridos por la Biblioteca del Congreso en 1908, tras un debate parlamentario. Esta colección ofrece un valioso testimonio de su formación intelectual y de las ideas que marcaron a su generación. El archivo incluye manuscritos con notas marginales, dibujos, fotografías y documentos que reflejan su extensa trayectoria, además de un abundante epistolario con reconocidas personalidades del siglo XIX, que permite recorrer la vida política, literaria e intelectual de la época.

- **Colección Reservada**

Contiene libros raros y antiguos. Libros que dieron origen a la Biblioteca del Congreso, además de primeras ediciones, planos y textos del siglo XIX, libros de arte, obras completas en distintos idiomas, ediciones conmemorativas y limitadas, ilustradas y singulares.

- **Biblioteca Peronista**

Reúne el material bibliográfico editado entre 1945 y 1955, que fue incautado por la autodenominada Revolución Libertadora entre 1955 y 1956, y enviado a la Biblioteca. La colección está constituida por el legajo militar de Juan Domingo Perón, discursos y publicaciones oficiales, planes de vivienda, material de difusión y libros de lectura.

- **Biblioteca Palant**

Colección única en la especialidad de taquigrafía en Argentina. Perteneció a Miguel Palant, Director de Taquígrafos del Honorable Senado de la Nación, quien encargó su donación a la Biblioteca del Congreso. Esta colección está formada, en su mayoría, por obras singulares sobre taquigrafía de todas las épocas y en diversos idiomas, incluyendo material de los siglos XIX y XX. Es consultada por especialistas y su bibliografía ha sido presentada en diversos congresos internacionales. Contiene, además, obras sobre la historia de la escritura y diferentes sistemas estenográficos, entre los que se destaca el de Florentino Ameghino, impreso en París en 1880.

Servicios a investigadores en la BCN

Biblioteca Electrónica de Ciencia y Tecnología

Reúne más de 30.000 publicaciones digitales científicas y técnicas, bases de datos referenciales e información bibliográfica nacional e internacional de interés para la comunidad científica.

becyt@bcn.gob.ar

Servicios Legislativos

Ofrece información legal y parlamentaria, nacional, provincial, municipal y extranjera, doctrina, jurisprudencia, listados temáticos, estudios e investigaciones y acceso a redes de información legal nacional y extranjera. Cuenta con documentos legales y parlamentarios desde 1853 a la actualidad, colecciones oficiales de legislación y trámite parlamentario nacional y extranjero, y un importante acervo bibliográfico.

9

Av. Rivadavia 1864, 3.^{er} piso, oficina 327,
Palacio del Congreso, CABA
(011) 4378-5626
servicioslegislativos@bcn.gob.ar

Hemeroteca Revistas

La sala Hemeroteca Revistas cuenta con más de diez mil títulos de publicaciones periódicas nacionales y extranjeras de interés general, actualidad y académica. El acceso al material de nuestro archivo puede realizarse de forma presencial, telefónica y virtual.

Hipólito Yrigoyen 1750, CABA
Horario de atención: lunes a viernes, de 8 a 20 h;
sábados y domingos, de 10 a 20 h
(011) 4371-5739
revistas@bcn.gob.ar

Hemeroteca Diarios

Cuenta con colecciones de publicaciones argentinas —nacionales y provinciales— de países limítrofes y Latinoamérica, de Estados Unidos, España e Italia, entre otros. La sala cuenta con servicio de consulta de microfilms.

Adolfo Alsina 1831, CABA

Horario de atención: lunes a viernes, de 8 a 23 h;

sábados y domingos, de 10 a 20 h

(011) 4378-5655 int. 1050

diarios@bcn.gob.ar

